

conocidos africanistas iberoamericanos se encontraban los cubanos Armando Entralgo y David González, las argentinas Nilda Anglarill y Celma Agüero, los brasileños José Flavio Saraiva y Benjamín Abdala Júnior y los africanos afincados en México, Massimango C. K. (Zaire) y Fabian Adonon (Benín). Entre los afroamericanistas destacan Luz María Martínez Montiel (México), Nina S. de Friedemann (Colombia), Leida Oquendo (Cuba) y Marta B. Goldenberg (Argentina).

Los trabajos y debates se repartieron en 25 mesas y cada una de ellas tuvo entre dos y cuatro sesiones a lo largo de los apretados y breves días. Aunque se abordaron temas específicamente africanos, quizá lo más importante fueron las ponencias y debates sobre las relaciones actuales entre Africa Negra e Iberoamérica (Entralgo, Saraiva, Beltrán) o bien sobre la «africanía» o influencia negroafricana en Iberoamérica (Martínez Montiel, Oquendo, Goldenberg, Friedemann) y muy especialmente en México con los resultados del impulso del programa «La tercera raíz», coordinado por la doctora Martínez Montiel y de las interesantes investigaciones realizadas por especialistas en los Estados de Veracruz, Oaxaca y en la «costa chica» del Estado Guerrero.

El VII Congreso fue inaugurado el día 24 de noviembre por el rector de la Universidad Autónoma de Guerrero, el secretario general de la ALADAA, Jorge Silva; la directora del Centro de Estudios de Asia y Africa, Flora Botton, y un representante del gobernador del Estado de Guerrero. La clausura tuvo lugar el viernes 27, acordándose que el próximo Congreso se celebre en Londrina (Paraná, Brasil) y adoptándose una moción de apoyo a la Conferencia Internacional de Estudios Afro-Iberoamericanos que tendrá lugar en la Universidad de Alcalá de Henares con los auspicios de la UNESCO y en el marco de las celebraciones de su VII Centenario.

LUIS BELTRÁN

III JORNADAS AFRICANAS.

COLEGIO MAYOR «N.^a S.^a DE AFRICA», MADRID

Los días 16, 17 y 18 de marzo de 1993 se han celebrado en el Colegio Mayor «N.^a S.^a de Africa», en la Ciudad Universitaria de Madrid, las III Jornadas Africanas, que en esta ocasión han estado dedicadas a «Pasado, presente y futuro de Africa». El martes día 16, a las 19,30 horas, tuvo lugar la primera sesión de estas Jornadas, que trató sobre «Los treinta años de la Organización de la Unidad Africana», actuando de moderador el profesor doctor José U. Martínez Carreras, presidente de la Asociación Española de Africanistas. Las Jornadas fueron inauguradas por el profesor doctor Olegario Negrín, director del Colegio Mayor, quien presidió las mismas, y en esta primera sesión intervinieron el profesor doctor Mbuyi Kabunda, de la Universidad de Lubumbashi (Zaire), quien habló sobre «O.U.A.: del desconcierto político a la concertación económica»; don Basil Guissou, ex ministro de Asuntos Exteriores de Burkina Fasso, sobre «La política exterior de los Estados africanos en el marco de la O.U.A.», y el profesor doctor René Otayek, del Centro de Estudios sobre Africa negra de Burdeos, sobre «La O.U.A. y las relaciones entre el Africa negra y el mundo árabe».

El miércoles día 17, a la misma hora, se celebró la segunda sesión, que estuvo dedicada a «La literatura africana y sus nuevas tendencias», que tuvo como moderador a don Toni Castell, historiador y periodista, haciendo uso de la palabra don Fernando Santos Fontenla, traductor y ensayista, quien habló sobre «Chinua Achebe y Ngungi Wa Thiongo o la revolución de la literatura africana»; don Bonifacio Ofogo Nkama, doctorando en Filología, sobre «La búsqueda de la identidad y la crisis espiritual en la novela africana», y el profesor doctor Théophile Ambadiang, de la Universidad Autónoma de Madrid, sobre «La evolución de las formas y los contenidos en la literatura africana».

El jueves día 18 se desarrolló la tercera y última sesión de las Jornadas sobre «Derechos humanos y democracia en Africa», que contó como moderadora con la profesora doctora María Jesús Merinero, de la Universidad de Extremadura, y tuvo como participantes a don C. M. Eya Nchama, investigador de Historia de Africa del Instituto de Estudios Universitarios del Desarrollo de Ginebra, quien habló sobre «Derechos humanos en Africa»; el profesor doctor Babacar Fall, de la Escuela Normal Superior de la Universidad Cheikh Anta Diop de Dakar (Senegal) sobre «La democracia en un Estado de derecho: el caso de Senegal», y de don Gerardo González Calvo, redactor-jefe de *Mundo Negro*, sobre «Las perspectivas del proceso de democratización en Africa». Al término de cada sesión tuvieron lugar sendos y animados coloquios entre el numeroso público asistente y los conferenciantes.

Durante el desarrollo de las Jornadas se celebraron otras actividades, como una exposición de libros sobre Africa en la actualidad, un ciclo de cine africano y la presentación del libro de don Eya Nchama sobre «Los derechos humanos en Africa».

II JORNADAS DE ESTUDIOS AFRICANOS. UNIVERSIDAD DE EXTREMADURA, CACERES

El Departamento de Historia de la Facultad de Filosofía y Letras en Cáceres de la Universidad de Extremadura ha organizado los días 22 y 23 de marzo de 1993 las «II Jornadas de Estudios Africanos» que han sido dirigidas y moderadas por la profesora doctora María Jesús Merinero. El objetivo de estas Jornadas, según su organizadora, no es sólo proporcionar a los alumnos de la especialidad una oportunidad para tratar temas monográficos sobre los estudios que siguen, sino invitar a todos los interesados por la paz, la política y el desarrollo a que conozcan más de cerca los problemas actuales que presenta el mundo africano.

El lunes día 22, a partir de las 10,30 horas, se celebró la primera sesión de las Jornadas, cuya presentación fue realizada por la profesora doctora María Jesús Merinero, y en la que intervinieron el profesor doctor José U. Martínez Carreras, de la Universidad Complutense de Madrid y presidente de la Asociación Española de Africanistas, quien habló sobre «Evolución política del Africa subsahariana: del partido único a las reformas